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Bezirksausschuss des 12. Stadtbezirkes Landeshauptstadt
MünchenSchwabing-Freimann

Landeshauptstadt München, Direktorium,
BA-Geschäftsstelle Mitte, Tal 13, 80331 München

An alle
Bezirksausschussmitglieder
des Bezirksausschusses 12,
Vertreter von Behörden,
Stadtrat und Presse
Bürgerinnen und Bürger

Vorsitzender
Patric Wolf

Privat:
089 3610 2627
ba12@patric-wolf.de

Geschäftsstelle:
Tal 13, 80331 München

Telefon: +49 89/159 86 88 55
Telefax: +49 89/159 86 88 15
E-Mail: bag-mitte.dir@muenchen.de

München, 30.09.2021

Protokoll der öffentlichen Sitzung des Bezirksausschusses 12 Schwabing-Freimann
am Dienstag, den 28.09.2021, um 19.30 Uhr, im Oskar-von-Miller Gymnasium, Ungererstraße 191, 
80805 München

Sitzungsbeginn: 19:36 Uhr
Sitzungsende: 22:29 Uhr

Sitzungsleitung: Herr Lars Mentrup, stv. BA-Vorsitzender
Schriftführer: Herr Christoph Frisch, BAG-Mitte

BA-Mitglieder: siehe Anwesenheitsliste
Gäste: siehe Gästeliste

A Allgemeines
A.1. Eröffnung und Begrüßung, Feststellung der Anwesenheit und Beschlussfähigkeit, 

Beschluss über zu behandelnde Anträge und die endgültige Tagesordnung
Der Vorsitzende, Herr Wolf, begrüßt die anwesenden Bürgerinnen und Bürger und Vertreter der 
Presse. Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt.
Herr Wolf schlägt vor, dass Herr Lars Mentrup die Sitzungsleitung übernimmt.
Dem wird einstimmig zugestimmt.
Herr Mentrup stellt den Anwesenden die Themen der Nachtragstagesordnung vor.
Abstimmungsergebnis: Der Tagesordnung wird, mit den angesprochenen Ergänzungen, 
einstimmig zugestimmt.

A.2. Genehmigung der Niederschrift der letzten Sitzung
Den Protokollen der Sitzungen vom 27.07. und 31.08.2021 wird einstimmig zugestimmt.

A.3. Kurzbericht des Vorsitzenden und Allgemeine Themen
Herr Wolf informiert das Gremium über die Übergabe eines Erinnerungszeichens am 
25.10.2021. Frau Weinzierl wird voraussichtlich als Vertreterin des BA 12 an der Übergabe 
teilnehmen.

A.4 Berichte
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A.4.1 Bericht aus dem Stadtrat, Lars Mentrup, StR
Herr Mentrup berichtet über aktuelle Stadtratsthemen.
Für das Stadtbezirksbudget wurde eine Evaluierung aus dem Stadtrat in Auftrag gegeben. Die 
Festbetragsförderung wird auf 5.000€ erhöht. Kommerzielle Veranstaltungen sollen von der 
Förderung ausgeschlossen werden, zudem wird eine gendergerechte Formulierung in den 
Antragsunterlagen umgesetzt. Auf die Barrierefreiheit von geförderten Veranstaltung soll 
besonderer Wert gelegt werden.
In der Landeshauptstadt sollen über 40 zusätzliche Frauenhausplätze geschaffen werden.
Zum Umgang mit Stadttauben wird eine Runder Tisch eingerichtet. Bisher erlaubte 
Vergrämungsmaßnahmen sollen entschärft werden.
Eine gynäkologische Sprechstunde für Frauen und Mädchen mit körperlichen Einschränkungen 
wird geschaffen.
Insgesamt wird eine Verbesserung bei den städtischen Einnahmen erwartet.

A.4.2 Bericht aus Freimann
Herr Benicke berichtet über aktuelle Themen aus Freimann.
Das Demokratiemobil wurde an einem Freitag und Samstag in Freimann aufgebaut. Das 
engagierte Team kooperierte mit dem Freizeittreff Freimann. Leider hatte das Demokratiemobil 
nur wenig Zulauf. Bei nächsten Wahlen sollte ein besserer Standort gesucht werden.
Herr Jahreiß lobt ebenfalls das Engagement des Demokratiemobil-Teams. Die Infobroschüren 
der Bezirksausschüsse sollte verbessert und evtl. mit Fotos der BA-Mitglieder ergänzt werden.

A.5. Kurzbericht der Polizei
- entfällt -

A.6. Anträge
A.6.1 Zurverfügungstellung von kostenlosen FFP2 Masken und Schnelltests

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Herr Mentrup weist darauf hin, dass die Forderung über die gesetzlichen Vorgaben hinaus 
gehen. Zudem sind, aus seiner Sicht, derzeit noch ausreichend Masken und Tests bei den BA-
Mitgliedern vorhanden. Daher schlägt Herr Mentrup als Ergänzung vor, eine Bereitstellung auf 
Anfrage des BAs zu fordern. Frau Wagner als Antragstellerin stimmt der Ergänzung zu.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird mit Ergänzungen (Bereitstellung auf 
BA-Anfrage) mehrheitlich zugestimmt.

A.7. Entscheidungen
A.7.1 Anpassung der Größe der Unterausschüsse / Besetzung der Unterausschüsse

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Frau Wagner und Herr Howe sind aus Fraktion der Grünen ausgetreten und gründen 
gemeinsam eine neue Fraktion (Freie Grüne). Bei den derzeitigen Größen der Unterausschüsse
würde teilweise ein Losverfahren notwendig werden. Um dies zu verhindern, sollen manche 
Unterausschüsse um einen Sitz erweitert werden:
Die Größe des UA Bildung, Soziales und Budget wird von bisher 8 UA Mitglieder auf 9 UA 
Mitglieder angehoben. Die Größe der UA Stadtplanung, Architektur und Wohnen und der UA 
Mobilität sowie des Regionalausschuss Freimann wird von bisher 11 UA/RA Mitglieder auf 12 
UA / RA Mitglieder angehoben. Der UA Kultur und Budget und der UA Umwelt- Baum und 
Klimaschutz bleiben bei einer Größe von 9 Mitgliedern.
Frau Wagner und Herr Howe behalten ihre Parteimitgliedschaft und streben eine übergreifende 
Zusammenarbeit mit allen anderen Fraktionen an.
Herr Sertl spricht sich gegen eine Umbildung der Unterausschüsse aus.
Abstimmungsergebnis: Der vorgeschlagenen Vergrößerung der Unterausschüsse wird 
mehrheitlich zugestimmt.
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Es werden folgende Mitglieder für die Unterausschüsse benannt:

Stadtplanung, Architektur und Wohnen (12 Mitglieder)
Grüne (4): Tobias Pantenburg, Ekkehard Pascoe, Alexandra Ruzicka, N.N.
SPD (3): Susanne Petry-Rupp, Johannes Trischler, Petra Piloty
CSU (3): Claudia Mann, Patric Wolf, Gregor Lihotzky
FG (1): Jürgen Howe
FDP (1): Dagmar Föst-Reich

Kultur und Budget (9 Mitglieder)
Grüne (3): Rosemarie Farkas, Paul Bauernschmid, Martin Blankemeyer
SPD (2): Janne Weinzierl, Lars Mentrup
CSU (2): Dorothea Wiepcke, Oliver Benicke
FG (1): Kornelia Wagner
FDP (1): Dagmar Föst-Reich

Umwelt- Baum und Klimaschutz (9 Mitglieder)
Grüne (3): Barbara Epple, Nicole Kerstein, Ines Steinheimer
SPD (2): Werner Lederer-Piloty, Dr. Victoria Meyer-Hoffmann
CSU (2): Ute Primavesi, Björn Krolopp
FG (1): Kornelia Wagner
FDP (1): Jens Bergmann

Bildung, Soziales und Budget (9 Mitglieder)
Grüne (3): Rosemarie Farkas, Alexandra Ruzicka, N.N
SPD (2): Johannes Trischler, Janne Weinzierl
CSU (2): Björn Krolopp, Patric Wolf
FG (1): Kornelia Wagner
FDP (1): Dagmar Föst-Reich

Mobilität (12 Mitglieder)
Grüne (4) Ekkehard Pascoe, Nicole Kerstein, Klaus Nürnberger, Peter Jahreiß
SPD (3): Lars Mentrup, Dr. Victoria Meyer-Hoffmann, Norbert Nirschl
CSU (3) Dorothea Wiepcke, Gregor Lihotzky, Joachim Rossa
FG (1): Jürgen Howe
FDP (1): Jens Bergmann

Regionalausschuss Freimann (12 Mitglieder)
Grüne (4): Martin Blankemeyer, Barbara Epple, Klaus Nürnberger, Paul Bauernschmid
SPD (3): Norbert Nirschl, Werner Lederer-Piloty, Susanne Petry-Rupp
CSU (3): Oliver Benicke, Gregor Lihotzky, Joachim Rossa
FG (1): Jürgen Howe
FDP (1): Dagmar Föst-Reich

Abstimmungsergebnis: Der Benennung der Unterausschuss-Mitglieder wird mehrheitlich 
zugestimmt.

A.8. Anhörungen
A.9. Unterrichtungen
A.10. Sonstiges
A.10.1 Ehrung langjähriger BA-Mitglieder

Herr Mentrup und Herr Wolf ehren langjährige BA-Mitglieder.
A.10.2 Sitzungstermine 2022

Dem von Herrn Wolf geänderten Kalender wird einstimmig zugestimmt.
A.10.3 Übergabe des Abschlussberichts „Civitas Eccentric“ (findet im kommenden Monat statt)

Der BA 12 beginnt in seiner Sitzung mit dem Tagesordnungspunkt E – Bildung,
Soziales und Budget
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B. Stadtplanung, Architektur und Wohnen 
B.0. Präsentationen
B.0.1 Wohnungsbebauung Leopoldstraße

Der Vertreter des Eigentümers und der Architekt stellen die Planungen zum „Hertzblock“ 
Leopoldstraße/Schenkendorfstraße/Wilhelm-Hertz-Straße vor. An der Ecke Leopoldstraße/ 
Wilhelm-Hertz-Straße wurde bereits ein Neubau (47 WE mit Tiefgarage) errichtet. Der restliche 
Bestand sollte ursprünglich saniert werden, mit Balkonen zum Innenhof und Aufstockung des 
Dachgeschosses. Aufgrund der schlechten Bausubstanz und Grundrisse, hätten jedoch nur die 
Außenwände stehen bleiben können. Der Eigentümer plant daher den Bestand abzureißen und 
insgesamt 246 WE in verschiedenen Größen zu erreichten. Es würde damit 80 zusätzliche 
Wohneinheiten entstehen. Die Bestandsmieter können zu gleichen Konditionen (qm-Preis) in 
den Neubau umziehen. Der Neubau in mehreren Bauabschnitten ermöglicht es, dass die Mieter 
im Quartier bleiben. Die Wohnungen bleiben im Bestand und werden nicht privatisiert. Eine 
Gewerbeeinheit bleibt bestehen, diese wird die Geschäftsstelle des Eigentümers. Der BA regt 
an, im EG zur Leopoldstraße hin weitere Gewerbeeinheiten zu errichten.
Frau Piloty erklärt, dass bei einem Antrag auf Vorbescheid das Projekt vom BA angehört werden
kann.

B.1. Anträge 
B.1.1 Antragspaket zum Gebiet der ehemaligen Bayernkaserne

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung.
Herr Pantenburg stellt seinen Antrag vor: Die Punkte 1-3 sollten vertagt werden. Ein 
entsprechender Antrag wird erarbeitet.
Punkt 4 wird vom Antragssteller zurückgezogen.
Punkte 5-6 wird zurückgezogen und durch den überfraktionellen Antrag von Frau Piloty ersetzt.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag von Herrn Pantenburg wird einstimmig 
zugestimmt. Somit werden die Punkte 1-3 vertagt.

B.1.2 Bayernkaserne, Ergänzende Stellungnahme zu den östlichen Baufeldern MU 1 (14 bis 16)
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Frau Piloty stellt die Ergänzungen zur Fassadenbegrünung, Differenzierung der 
Fassadengestaltung und Photovoltaik vor.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird mit den Ergänzungen einstimmig 
zugestimmt.

B.1.3 Bayernkaserne, Elektro-, Wasser- und Abwasseranschlüsse für den Quartiersplatz Ost
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

B.1.4 Finanzierung des Vorentwurfs zur Platzgestaltung an der Alten Heide, zwischen der 
Ungererstraße, Echinger Straße und Dietersheimer Straße, aus dem Förderprogramm 
„Bürgerinnen und Bürger gestalten ihre Stadt“
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

B.2. Entscheidungen 
B.3. Anhörungen 
B.3.1 Baukoordinator bzw. Verkehrsplaner für das Neubaugebiet Bayernkaserne

Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 04142 zur BV-Empfehlung Nr. 20-26 / E 00004 der 
Bürgerversammlung des 12. Stadtbezirks Schwabing-Freimann am 16.06.2021
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung. Ein Baukoordinator bzw. 
Verkehrsplaner für das Neubaugebiet Bayernkaserne wurde bereits eingesetzt.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.
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B.3.2 Hermann-Vogel-Straße 14
a) Neubau eines Mehrfamilienhauses mit Tiefgarage
b) Vollzug der Baumschutzverordnung
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung. Der wuchtige, neoklassizistische 
Neubau passt sich vom Charakter nicht in die Bebauung der Umgebung ein.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

B.3.3 Seestraße 2a - 4
a) Neubau eines Einfamilienhauses sowie Sanierung und Unterkellerung eines 
denkmalgeschützten Hauses
b) Vollzug der Baumschutzverordnung
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung.
Die unterschiedliche Ausrichtung der Fenster passt nicht zu den Nachbargebäuden. Der 
Neubau wird daher abgelehnt.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

B.4. Bürgeranliegen 
B.4.1 Trotz Anzeige wegen Zweckentfremdung unternimmt Stadt München nichts gegen Leerstand 

(Behandlung im nicht-öffentlichen Teil der Tagesordnung)
Beschlussvorschlag: Weitergabe an Sozialreferat.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

B.4.2 Aufwertung des Wedekindplatz
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung.
Der Wedekindplatz wurde bereits aufgewertet und verschönert, daher ist er auch so bel(i)ebt.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

B.4.3 Beschwerde über Freischankfläche, Kaiserstraße 24
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Die Bezirksinspektion wird gebeten mit dem 
Betreiber das Gespräch zu suchen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

B.5. Unterrichtungen 
B.5.1. Erledigte BA-Anträge und BV-Empfehlungen 
B.5.1.1 Bayernkaserne Nördliche Ringstraße, BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02290 des Bezirksausschusses 

des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 27.04.2021
B.5.1.2 Sanierung des Forums der Münchner Freiheit, BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02709 des 

Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 29.06.2021
B.5.2. Genehmigte Baumfällungen 
B.5.3. Sonstige Unterrichtungen 
B.5.3.1 Einbindung des "Schwammstadt"-Prinzips in Prozesse der Stadtplanung, Sitzungsvorlagen Nr. 

20-26 / V 02590
B.5.3.2 Klimaneutrales München bis 2035 - Ziele und Umsetzungsstrategie des Referats für 

Stadtplanung und Bauordnung, Sitzungsvorlagen Nr. 20-26 / V 03873

C. Kultur und Budget

C.1. Anträge 
C.2. Entscheidungen 
C.2.1 Stadtbezirksbudget

Antragsteller: Initiative "Fotografiekurs"
Maßnahme: Gruppenausstellung in der Mohr-Villa, M-Freimann: "Freimannsichten" vom 
09.12.2021 -30.01.2022
Beantragter Zuschuss: 2.809,20 €
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung zur vollen Summe.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.
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C.2.2 Stadtbezirksbudget
Antragsteller: Initiative „MonaCorona“
Maßnahme: MonaCorona Konzertreihe vom 14.07.-31.12.2021
Beantragter Zuschuss: 1.908,66€
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung zu einer rückwirkenden Förderung
von 1.000,00 €.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

C.3. Anhörungen 
C.3.1 Einweihung eines Erinnerungszeichens am 28.10.2021 in der Martiusstraße 8

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

C.4. Bürgeranliegen 
C.5. Unterrichtungen 
C.5.1. Erledigte BA-Anträge und BV-Empfehlungen
C.5.2. Gaststättenbetriebe
C.5.2.1 Neuerrichtung einer Schank- und Speisewirtschaft, Alfred-Arndt-Straße 1
C.5.3. Sonstige Unterrichtungen 
C.5.3.1 Gestaltungsvereinbarung für die Container Gestaltung - Biedersteiner Wohnheim

D. Umwelt-, Baum- und Klimaschutz
D.1. Anträge 
D.1.1 Die blühende Stadt - Biotop an der Tram 23 retten: Pflege-und Mähkonzept, das der 

einzigartigen Artenvielfalt Rechnung trägt und sie erhält
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.1.2 Staudenknöterich am Freimanner Berg eindämmen
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

(N)D.1.3 Baumschutz vor Biber-Verbiss am Schwabinger See
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Die Grünen möchten sich am Antrag beteiligen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.2. Entscheidungen 
D.2.1 Urban Gardening in der Gertrud-Grunow-Straße, Empfehlung Nr. 20-26 / E 00010 der 

Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 12 – Schwabing-Freimann am 16.06.2021
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung. Aber den Bürgern, die sich 
gemeinnützig engagieren wollen, darf nicht zusätzlich zu den Kosten für Pflanztrog, Erde und 
Blumen auch noch eine Verwaltungsgebühr in Höhe von 200,- EUR zugemutet werden. Der BA 
fordert die Stadtverwaltung auf, diese hier entfallen zu lassen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3. Anhörungen 
D.3.1. Baumfällungen 
D.3.1.1 Fällungsantrag, Wallnerstraße 8

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Die Fällung aller Bäume wird einstimmig 
abgelehnt. Die UNB möge prüfen, ob einzelne Bäume erhalten werden können.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3.1.2 Fällungsantrag, Floriansmühlstraße 60
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Es wird um eine Begehung vor Ort gebeten.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.
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D.3.1.3 Fällungsantrag, Isarauen
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung, da hier nur Bäume gefällt oder 
verändert werden, die drohen, auf den Weg zu fallen. Sich zur Isar neigende Bäume werden 
nicht gefällt. Parallel ersuchen wir darum, dass in gleichem Maß (wenn möglich mehr) 
nachgepflanzt wird. Dies gerne oberhalb des Wegs oder auch als Baumgruppe, wenn Platz ist, 
(z.B. Nähe Flusskilometer 144,8, wo sich der Uferstreifen etwas verbreitert).
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3.1.4 Fällungsantrag, Heidemannstraße 164
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung, verbunden mit der Maßgabe 
jeden Baum zu erhalten der erhalten werden kann. Die Nachpflanzung sollte so früh wie möglich
erfolgen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3.1.5 Fällungsantrag, Heidemannstraße 220
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung, bei Nachpflanzung auf dem 
Gelände.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3.1.6 Fällungsantrag, Lilienthalallee
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung.
Frau Epple stellt den Fällungsantrag vor. Herr Benicke, Herr Nirschl, Herr Sertl und Herr 
Lederer-Piloty unterstützen eine Fällung.
Abstimmungsergebnis: Der Fällung wird mehrheitlich zugestimmt.

D.3.1.7 Fällungsantrag, Wallnerstraße 1-5
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Die UNB wird um Prüfung gebeten, ob die 
Bäume 3, 5 und 6 nicht erhalten werden können. Die anderen Bäume sind offensichtlich 
abgestorben und können gefällt werden.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3.1.8 Fällungsantrag, Grasrainweg 11
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung, Baumpflegemaßnahmen werden 
empfohlen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3.1.9 Fällungsantrag, Heidemannstraße 50 (Bayernkaserne), Ergebnisse des Ortstermins
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung, verbunden mit der Maßgabe 
jeden Baum zu erhalten der erhalten werden kann. Die Nachpflanzung sollte so früh wie möglich
erfolgen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

(N)D.3.1.10 Fällungsantrag, Klementinenstraße 8
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Es sind Schäden am Stamm erkennbar. Großer, gepflegter Baumbestand, Nachpflanzung an 
geeigneter Stelle zugesagt.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

D.3.2. Sonstige Anhörungen 
D.4. Bürgeranliegen 
D.5. Unterrichtungen 
D.5.1. Erledigte BA-Anträge und BV-Empfehlungen 
D.5.1.1 Die blühende Stadt: Neue Blühwiesen auf städtischem Grün, BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02293 

des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 27.04.2021
D.5.1.2 Schluss mit lebensfeindlichen Schottergärten auf Münchner Gemarkung, BA-Antrags-Nr. 20-26 /

B 01858 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 23.02.2021
D.5.2. Genehmigte Baumfällung
D.5.3. Sonstige Unterrichtungen 
D.5.3.1 Baumschutz in der Landeshauptstadt München, Sitzungsvorlagen Nr. 20-26 / V 03093
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D.5.3.2 Antwort auf Bürgeranliegen, Schutz der Grünflächen an der Berliner Straße
D.5.3.3 Domagkpark, Nachbegrünung und Fahrbahneinengung

E. Bildung, Soziales und Budget
E.1. Anträge
E.1.1 Raumluftreiniger für Schulen und soziale Einrichtungen

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Herr Wolf stellt den Antrag vor und bittet um Unterstützung.
Mehrere BA-Mitglieder sehen private Spenden von Raumluftfiltern kritisch, da sich daraus 
Versicherungs- und Haftungsfragen ergeben könnten. Zudem müsste die technische Zulassung 
der Filter geprüft werden
Abstimmungsergebnis: Dem Antrag wird mehrheitlich zugestimmt.

E.1.2 Parkstadt Schwabing: Tischtennisplatten und Kasten für mobile Spielgeräte
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Frau Föst-Reich hat Kontakt mit Verwaltung aufgenommen. Platten und Kasten kommen nur bei
Finanzierung durch BA. Daher sollte Finanzierungszusage durch BA schon jetzt erfolgen. Herr 
Benicke weist darauf hin, dass die BA-Finanzmittel schon knapp werden. Frau Föst-Reich geht 
davon aus, dass die Tischtennisplatten erst 2022 errichtet werden. Das Jugendzentrum 
befürwortet die Beschaffung größeren Container. Herr Sertl sieht Probleme bei 
Schiffscontainern, da die schwere Stahltür für Kinder schwierig zu öffnen sein könnte. Herr 
Mentrup kritisiert die schleichende Abwälzung von Kosten auf die Bezirksausschüsse. Die 
Finanzierung von Tischtennisplatten seien keine originären Aufgaben der BAs. Herr Wolf spricht 
sich für die Nutzung eines größeren Containers aus und schlägt vor, die nötigen Gelder zu 
genehmigen. Frau Föst-Reich wird mit der Verwaltung die Aufstellung eines Containers bzw. 
Kastens besprechen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

E.2. Entscheidungen
E.2.1 Stadtbezirksbudget

Antragsteller: Gemeinschaft Sant´ Egidio
Maßnahme: Mensa für Bedürftige der Stadt München vom 01.08.2021 – 31.07.2022
Beantragter Zuschuss: 59.000,00 €
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung zu einer Förderung in Höhe von 
5.900,00 €. Außerdem werden die Verantwortlichen für das November-Plenum einladen, wo sie 
in Anwesenheit der Presse das Projekt vorstellen können, was hoffentlich zu Spenden führt. 
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

E.2.2 Stadtbezirksbudget
Antragsteller: Diakonie Hasenbergl e.V.
Maßnahme: PONTIS Freimann - Zuschuss Miete vom 01.01.2022 -31.12.2022
Beantragter Zuschuss: 23.761,00 €
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Vertagung.
Grundsätzlich sieht der BA sich nicht als zuständig an, die Unterstützungswürdigkeit des 
Projekts ist jedoch offensichtlich. Herr Trischler schlägt vor, den Antrag um einen Monat zu 
vertagen. Jede Fraktion solle nochmals an ihre Stadträte herantreten, um die Pontis-Miete in 
den Sammelbeschluss des Stadtrates mitaufzunehmen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

E.2.3 Erweiterung des Gesamtfinanzierungsplans (ohne Kostenerhöhung), Der Wörterkiosk 
unterwegs in Schwabing-Freimann
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.
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(N)E.2.4 Stadtbezirksbudget
Antragsteller: Feierwerk e.V.
Maßnahme: Gärtnern in der Stadt am 13.11.2021
Beantragter Zuschuss: 386,51€
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung zu einer Förderung in voller Höhe.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

E.3. Anhörungen
E.3.1 Öffentliche Veranstaltung, "Day of the Girl" am 11.10.2021 auf der Münchner Freiheit

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

E.3.2 Disc-Golf Turnierwochenende am Fröttmaninger Berg am 16./17.10.2021
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

E.3.3 Anhörung Sportkonzeptvorstellung 
Sportentwicklungsplan Münchner Norden.
Der BA ist nun aufgefordert, seine Anliegen zu priorisieren und in Stichpunkten an das Referat 
weiterzuleiten.

E.4. Bürgeranliegen
E.4.1 Weihnachtsmarkt im Domagkpark

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

E.5. Unterrichtungen
E.5.1. Erledigte BA-Anträge und BV-Empfehlungen 
E.5.1.1 Spielplatz Fröttmaninger Berg, BA-Antrag Nr. 20-26 / B 02718 des Bezirksausschusses des 12. 

Stadtbezirks Schwabing-Freimann vom 29.06.2021
E.5.1.2 Errichtung eines neuen Bolzplatzes an der Maria-Probst-Straße, BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 

02474 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 18.05.2021
E.5.1.3 Beleuchtung Basket-Skaterpark an der Heidemannstraße / Maria-Probst-Straße - 

Stellungnahme zu E.5.1.2, BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02719 des Bezirksausschusses des 
Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 29.06.2021

E.5.1.4 Brunnen am Spielplatz an der Ecke Bismarckstraße / Clemensstraße Instand setzen, BA-
Antrags-Nr. 20-26 / B 02900 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-
Freimann vom 27.07.2021

E.5.1.5 Instandsetzung der Bänke am Biberdamm-Spielplatz am Schwabinger Tor, BA-Antrags-Nr. 20-
26 / B 02835 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 
27.07.2021

E.5.1.6 Wartebereich des Münchner Impfzentrums seniorengerecht mit Sitzmöglichkeiten, 
Desinfektionsmittel und Schutz vor Kälte gestalten, BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02032 des 
Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 23.03.2021

Die Anmeldung zum Impfen muss für alle Altersgruppen und Risikogruppen erleichtern werden -
Ergänzungsantrag Impfanmeldung, BA-Antrags-Nr. 20-26 / B 02033 des Bezirksausschusses 
des Stadtbezirkes 12 - Schwabing-Freimann vom 23.03.2021

E.5.2. Sonstige Unterrichtungen
E.5.2.1 Sondernutzung öffentlicher Verkehrsgrund "Demokratie im Einsatz", Infoveranstaltungen zur 

Bundestags Wahl, ab 27.08.2021 - 25.09.2021
E.5.2.2 Unterkünfte für Geflüchtete und Wohnungslose, Juni 2021
E.5.2.3 Strategie Flüchtlingsunterbringung 2022-2026, Betriebsführung von dezentralen Unterkünften, 

Sitzungsvorlagen Nr. 20-26 / V 03920
E.5.2.4 Ergebnisse der Online-Jugendbefragung 2020

Herr Trischler wird in der nächsten Sitzung kurz auf die Ergebnisse eingehen.

F. Mobilität
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F.0. Präsentationen
F.0.1 Zukunft des Parkhauses an der Occamstraße 20 (e-Mobility-Hub / Nutzungsüberlegungen)

Herr Pascoe erläutert die Nutzungsüberlegungen, im Unterausschuss wurde das Projekt positiv 
aufgenommen. Frau Föst-Reich weist darauf hin, dass das Dach derzeit durch einen Sportplatz 
der Haimhauserschule genutzt wurde. Dies solle auch nach einer Sanierung möglich bleiben.
Herr Howe weist auf die hohen Kosten einer Sanierung hin, daher sollte ein Abriss und Neubau 
ebenfalls geprüft werden. Herr Mentrup empfiehlt, den Antrag auf E-Car-Sharing zu erweitern 
und nicht nur auf stationäres PKW-Sharing zu beschränken. Herr Wolf schlägt vor, die 
Planungen des Kommunal-/Mobilitätsreferates abzuwarten. Erst danach sollte der 
Bezirksausschuss eine Stellungnahme beschließen
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag von Herrn Wolf wird einstimmig zugestimmt.

F.1. Anträge
F.1.1 Fahrradparkplätze, Einkaufszentrum Parkstadt Schwabing

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.1.2 Straßenschäden, Haimhauserstraße/ Ecke Occamstraße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Es entwickelt sich eine Diskussion über die Vor- und Nachteile von Kopfsteinpflaster.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird mehrheitlich zugestimmt.

F.1.3 Kenntlichmachung der Vorfahrtregelung, Liebergesellstraße/ Biedersteiner Straße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung, da bereits Tempo 30 und rechts vor
links gelten.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.1.4 Fahrradaufstellfläche an der Nordwestecke Leopoldstraße / Rheinstraße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.1.5 Verlegung der Bushaltestelle Studentenstadt
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Der UA schlägt einen Ortstermin mit der MVG 
vor. Herr Rossa, Frau Mann und Herr Jahreiß wollen am Ortstermin teilnehmen.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.1.6 Tempo 30 Abschnitte in der Ungererstraße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird mehrheitlich zugestimmt.

F.2. Entscheidungen
F.2.1 Umwidmung der Königinstraße zur Fahrradstraße; Beschlussvorlage zur 

Bürgerversammlungsempfehlung Nr. 20-26 / E 00008 des 12. Stadtbezirkes Schwabing-
Freimann am 16.06.2021, Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 04198
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Der UA lehnt die Beschlussvorlage einstimmig 
ab und befürwortet die Umwidmung der Königinstraße. Es ist eine optimale Verbindung und 
Alternative für Verkehrsteilnehmer:innen, die nicht auf der Leopoldstraße fahren wollen. Die 
Königinstraße sollte ins Radnetz aufgenommen werden.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.2.2 Sichere Abstellmöglichkeiten für Fahrräder direkt nördlich der Kreuzung Parzival-/Tristanstraße, 
Empfehlung Nr. 20-26 / E 00007 der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 12 Schwabing-
Freimann am 16.06.2021
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.
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F.2.3 Fahrbahndecke der Sondermeierstraße sanieren, Empfehlung Nr. 20-26 / E 00012 der 
Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 12 Schwabing-Freimann am 16.06.2021
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.3. Anhörungen
F.3.1. Verkehrsrechtliche Anordnungen 
F.3.2. Sonstige Anhörungen
F.3.2.1 Erinnerungsverfahren, Fahrbahnsanierung Germaniastraße und Potsdamer Straße

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Herr Wolf weist auf die Entfernung des Großkopfsteinpflasters hin, das bislang überteert wurde.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.4. Bürgeranliegen
F.4.1 Verbleib der Hinweisschilder „Radfahren erlaubt“, Franz-Joseph-Straße

Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Ablehnung. Die Straßenverkehrsordnung sieht 
diese Möglichkeit nicht vor.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.4.2 Einrichtung eines Zebrastreifens an der Ecke Kaiser-, Bismarckstraße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.4.3 Verkehrsampel bzw. Zebrastreifen an der Kreuzung Floriansmühl-/ Sondermeierstraße,
Tempo-30, Zone in der Floriansmühlstraße,
Erneuerung des Zebrastreifen an der Kreuzung Sondermeierstraße/ Leinthalerstraße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.4.4 Fehlender Radweg in der Berliner Straße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.4.5 Zebrastreifen an der Bismarckstraße/ Kaiserstraße
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung und Weiterleitung an die 
Verwaltung.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

(N)F.4.6 Fehlende Beleuchtung zwischen Kieferngarten und Haidpark Siedlung
Beschlussvorschlag des Unterausschusses: Zustimmung. Der UA unterstützt das Anliegen. 
Geprüft werden soll eine nach unten gerichtete LED Beleuchtung mit Bewegungsmelder 
realisierbar ist.
Abstimmungsergebnis: Dem Beschlussvorschlag wird einstimmig zugestimmt.

F.5. Unterrichtungen
F.5.1. Erledigte BA-Anträge und BV-Empfehlungen 
F.5.2. Verkehrsrechtliche Anordnungen
F.5.2.1 Absolutes Haltverbot, Knollerstraße Nordseite Einmündung Fendstraße
F.5.2.2 Zusätzliche Haltestelle „Alois-Wolfmüller-Straße“ für die Buslinie 178 ab dem 14.09.2021
F.5.3. Sonstige Unterrichtungen
F.5.3.1 Planfeststellung "Zweibahniger Ausbau des Föhringer Rings", Stellungnahme des Referates für 

Stadtplanung und Bauordnung
F.5.3.2 Antwort der Verwaltung, Tram durch den Englischen Garten, Anfrage im Rahmen der 

Bürgerversammlung 12 vom 16.06.2021
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Bürgersprechstunde des BA 12:

Aufgrund der Corona-Pandemie wird die Bürgersprechstunde aktuell nur telefonisch unter 089 36 10 26 27
angeboten. Jeden Mittwoch von 17.30 bis 19.00 Uhr und jeden Donnerstag von 17.00 bis 19.00 Uhr ist der
BA Vorsitzende Patric Wolf erreichbar. Anliegen können gerne auch per E-Mail unter ba12@patric-wolf.de

eingebracht werden

In den Schulferien findet keine Bürgersprechstunde statt.

München, 30.09.2021

für das Protokoll

gez. gez.

Patric Wolf Christoph Frisch
Vorsitzender des BA 12 BA-Geschäftsstelle Mitte
- Schwabing-Freimann -

mailto:ba12@patric-wolf.de

